

MARTES 22 DE MAYO DE 2018

## ELECCIONES 2018

### SEGUNDO DEBATE FUE EXITOSO A TODA LÍNEA: CÓRDOVA VIANELLO

El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, calificó de exitoso el segundo debate entre candidatos presidenciales, efectuado la víspera en la Universidad Autónoma de Baja California, en Tijuana. “Yo creo que este es un debate exitoso en toda la línea. Creo que se rompió, digámoslo así, un atavismo del sistema electoral mexicano de este tipo de ejercicios en nuestro país que tenía que ver con la ausencia del público. Este es el primer debate donde tuvimos público presente que pudo generar preguntas que detonaron la dinámica del propio debate”, dijo en entrevista. Córdova Vianello afirmó que ello es un punto muy positivo que deja un balance que se tendrá que hacer al cabo del tercer encuentro entre los candidatos presidenciales, que se llevará a cabo el 12 de junio en Mérida, Yucatán. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 7, CARINA GARCÍA)

### BAJA LA AUDIENCIA EN EL SEGUNDO DEBATE

El segundo debate presidencial tuvo en redes sociales la mitad de audiencia que la alcanzada por el primer encuentro. Según el Instituto Nacional Electoral (INE), el debate llevado a cabo en Tijuana fue seguido por 3.9 millones de personas en distintas plataformas electrónicas. Esta cifra es 41 % menor a la del encuentro realizado el 22 de abril en la Ciudad de México, que atrajo la atención de 6.6 millones de personas. El INE detalló que el ejercicio del domingo pasado fue seguido por un millón de personas en YouTube, 1.2 millones en Twitter y 1.7 millones en Facebook. El primer debate tuvo 885 mil reproducciones en YouTube, 950 mil espectadores en Twitter y 4.8 millones en Facebook. (REFORMA, PORTADA, P. 1, HÉCTOR GUTIÉRREZ)

### LA FEPADE CREA UNIDAD DE ATENCIÓN PARA AGILIZAR DENUNCIAS

La Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) puso en marcha una nueva área con la que pretende reducir el tiempo para presentar una denuncia. Se trata de la Unidad de Atención al Público, con la cual la Fepade busca también disminuir el tiempo de respuesta al ciudadano que acuda a denunciar la comisión de un ilícito electoral. La PGR explicó que en la nueva unidad se dará acompañamiento cercano al denunciante, donde será recibido por el encargado de una ventanilla única que escuchará los hechos referidos para definir su canalización a un orientador o determinador, según la naturaleza y competencia de la denuncia. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 7, DENNIS A. GARCÍA)

### ESPERAN EN INE QUEJA CONTRA GONZÁLEZ ANAYA

Con el argumento de que eventualmente se podría presentar una queja, el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, evitó pronunciarse sobre la participación del titular de Hacienda, José Antonio González Anaya, en la campaña de José Antonio Meade. Este fin de semana, el funcionario federal acudió a Tijuana para formar parte del cuarto de guerra del abanderado del PRI de cara al segundo debate presidencial. “Si hay alguna queja tendremos que pronunciarnos, el debate fue exitoso”, aseveró cuestionado al respecto. Para justificar su presencia en la campaña de Meade, González Anaya afirmó que no infringió la normativa electoral, que impide a servidores públicos realizar proselitismo en días y horas laborales, porque era fin de semana. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, HÉCTOR GUTIÉRREZ)

MARTES 22 DE MAYO DE 2018

## **CAPACITADOR DEL INE ES ASESINADO**

El domingo por la noche fue asesinado un supervisor de la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE), en el municipio de Alpoyecá, región de La Montaña, Guerrero. La persona asesinada fue identificada como Jorge Nájera García, quien era supervisor en el Distrito 06 con cabecera en Chilapa. De acuerdo con la versión oficial de los hechos, la noche del domingo dos hombres dispararon contra Jorge, de 42 años de edad, cerca de un sitio de taxis en el barrio de El Socorrito, Alpoyecá, de donde era originario. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 9, ROLANDO AGUILAR Y AURORA ZEPEDA)

## **NO LE QUITARON NI UNA PLUMA A MI GALLO: LÓPEZ OBRADOR**

Tras afirmar que “no le quitaron ni una pluma a su gallo” y que sube su popularidad como la espuma al pasar el segundo debate, el candidato presidencial por la coalición Juntos Haremos Historia, Andrés Manuel López Obrador, presentó al empresario y político Abraham González Uyeda como el nuevo expanista que se suma a su campaña. La inclusión del empresario cobra relevancia en la campaña de la coalición Morena-PES-PT, porque el 29 de mayo de 2004, en el rancho Las Palmas del propio González Uyeda, fue destapado como precandidato a la Presidencia de la República el entonces secretario de Energía, Felipe Calderón Hinojosa. En esa fecha, Vicente Fox, como presidente, empujó el cese de Calderón, quien a la postre se adueñó de la candidatura. Santiago Creel Miranda, en ese momento secretario de Gobernación de Fox, era el favorito del jefe del Ejecutivo federal. Hoy Creel es uno de los principales colaboradores del candidato panista Ricardo Anaya Cortés (PAN-PRD-MC). Ayer, durante su discurso de campaña en el centro de Tonalá, Jalisco, González Uyeda —quien se perfila para ser puente con la clase política y empresarios de ese estado— fue presentado por el propio tabasqueño. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 8, MISAEL ZAVALA)

## **LÓPEZ OBRADOR ES UN MENTIROSO: ANAYA**

Desde territorio blanquiazul y arropado por liderazgos panistas en la Ciudad de México, Ricardo Anaya tachó nuevamente de “mentiroso” a su opositor de Morena, Andrés Manuel López Obrador. Durante un evento en el gimnasio Juan de la Barrera, de la delegación Benito Juárez, la cual encabeza el PAN desde hace 18 años, Anaya dijo que en el segundo debate quedó demostrado que cuando el tabasqueño fue jefe de Gobierno de la Ciudad de México, se cayó la inversión y que, por sus pleitos con los empresarios y amenazas de expropiaciones, aumentó la tasa de desempleo 60 por ciento. “Ustedes lo vieron, nuevamente López Obrador mintiendo y faltando a la verdad, queriéndonos hacer creer que con él va a haber inversión, empleo y prosperidad. Cuando él fue jefe de Gobierno, la economía creció la mitad de lo que creció a nivel nacional. “Nos quiso sorprender con una cifra tramposa, le dijimos que esa cifra estaba truqueada, que ahí había incluido la venta de Bancomer y Banamex, y lo negó”, expresó. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 9, SUZZETE ALCÁNTARA)

## **MORENA ES UNA EMPRESA FAMILIAR QUE NO PAGA IMPUESTOS: MEADE**

Si Morena fuera una empresa se encontraría entre las 500 más grandes de México, con la diferencia de que las otras sí pagan impuestos, señaló el candidato presidencial del PRI, PVEM y Nueva Alianza, José Antonio Meade. El abanderado de la coalición Todos por México acusó a Andrés Manuel López Obrador de hacer de su partido un negocio familiar en donde sus hermanos e hijos están involucrados y, además, cada año tiene problemas de transparencia. “Si uno revisa las estructuras de las empresas en México hay muy poquitas empresas que hayan

**MARTES 22 DE MAYO DE 2018**

manejado tres mil millones de pesos en el último año; Morena, como empresa familiar, ha manejado más de tres mil millones de pesos”, acusó. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 10, ARIADNA GARCÍA)

## **“EL BRONCO” LLAMA A LÓPEZ OBRADOR “MANIPULABLE”**

El candidato independiente a la Presidencia Jaime Heliodoro Rodríguez Calderón, “el Bronco”, aseguró que durante el segundo debate presidencial manipuló a Andrés Manuel López Obrador y cuestionó que si con esa actitud quiere ser presidente. Al presentarse en el Foro de Reflexión México, organizado por la organización civil Tijuana Innovadora y el Centro de Estudios México-Estados Unidos de la Universidad de California en San Diego, “el Bronco” cuestionó el discurso de amor y paz del tabasqueño. “Dice amor y paz, pero tiene un hígado negro. Imagínense que yo manipulé a Andrés Manuel y, ¿podrá ser presidente? Lo manipulé, quise demostrar que es un hombre manipulable, no le quedó de otra más que ir afuercita, porque yo llevaba el puñal por detrás”, ironizó Rodríguez Calderón. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 10, ALBERTO MORALES)

## **KOFI ANNAN SERÁ OBSERVADOR ELECTORAL EL 1 DE JULIO**

El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, recibió a Kofi Annan en el área de Polanco. En su cuenta de Twitter, Córdova compartió fotos del encuentro y escribió: “Esta tarde recibí en México a Kofi Annan, quien, en su calidad de visitante extranjero registrado por el INE, acompaña las elecciones 2018. Su visión sobre la integridad electoral será muy importante para inyectar certeza en los comicios del 1 de julio”. Hasta fines de abril, el INE había aceptado la solicitud de 112 visitantes extranjeros. De esta cantidad, 48.2% son hombres y 51.8% mujeres. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 4, AURORA ZEPEDA)

## **ESPERAN TRAS DEBATE AJUSTE EN TENDENCIAS**

Representantes de los candidatos a la Presidencia estimaron que el segundo debate no tuvo un impacto inmediato en las preferencias electorales y sólo se podrán conocer tendencias hasta la próxima semana. En una mesa de análisis de Reforma y Aristegui Noticias, el frentista Agustín Basave indicó que los debates no suelen aportar muchos puntos de preferencias y que en unos días se verá de qué forma Ricardo Anaya logró posicionarse, como sucedió con el primer encuentro. Germán Martínez aseguró que la ventaja electoral de Andrés Manuel López Obrador, como primer lugar de las preferencias, quedó a salvo tras el debate. La representante de José Antonio Meade, Vanessa Rubio, aseguró que su candidato ganó en las encuestas en redes sociales, con 80%, aunque reconoció que tardará varios días en saberse cuánto lograron los candidatos con el debate del domingo. Rodrigo Ocampo consideró que el candidato independiente Jaime Rodríguez tuvo un importante avance en su desempeño, aunque reconoció que no lo suficiente para alcanzar al morenista López Obrador. (REFORMA, NACIONAL, P. 5, RENÉ DELGADO)

## **ANAYA Y LÓPEZ OBRADOR, EMPATADOS EN ENCUENTRO DEL DOMINGO: PRD**

El segundo debate presidencial colocó a la coalición Por México al Frente y a su abanderado Ricardo Anaya en el camino del triunfo, y en empate técnico con Andrés Manuel López Obrador, de la coalición Juntos Haremos Historia, según el dirigente perredista, Manuel Granados. Granados dijo que, a diferencia de López Obrador, quien no respondió puntualmente a las preguntas del público y de los moderadores, Anaya se defendió de las descalificaciones del candidato de Morena con argumentos concisos y sustentados. También fue Anaya el que

**MARTES 22 DE MAYO DE 2018**

expuso propuestas claras y soluciones reales para hacer frente a los problemas que enfrenta nuestro país, como la activación de la economía, la defensa de los migrantes tanto nacionales como extranjeros, la seguridad fronteriza con Estados Unidos y el aumento al salario mínimo, de un gobierno de coalición. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 7, CARINA GARCÍA)

## **INMINENTE, LA EXPULSIÓN DE CORDERO, DICEN EN EL PAN**

La expulsión del PAN de Ernesto Cordero parece inminente, por las pruebas de violación a los Estatutos del partido tras externar su apoyo al candidato del PRI, José Antonio Meade, afirmó el secretario general del blanquiazul, Marcelo Torres. El domingo pasado, el presidente del Senado y cercano a la excandidata independiente Margarita Zavala señaló que en lugar de votar por el candidato presidencial de su partido, Ricardo Anaya, lo hará por el abanderado de la coalición Todos por México, integrada por los partidos PRI, PVEM y Nueva Alianza. Al respecto, Torres dijo que apoyar a candidatos de otros partidos es violatorio a los Estatutos del PAN e implica una sanción de expulsión. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 5, NÉSTOR JIMÉNEZ)

## **IP TRABAJARÁ CON QUIEN GANE LA ELECCIÓN; PRIVILEGIARÁ DIÁLOGO DE CALIDAD**

La comunidad empresarial del país está preparada para trabajar con quien gane las elecciones del próximo 1 de julio y buscará la construcción en común de una agenda de país, adelantó Juan Pablo Castañón, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). El líder empresarial aseveró que rumbo a los comicios nacionales se debaten dos visiones de nación: una que apuesta por la apertura económica y otra que sólo aparenta hacerlo, pues apunta a resolver los problemas “encerrándonos en nosotros mismos”. Por su parte, el presidente de la American Society de México, Larry David Rubin, afirmó que hacia el 1 de julio lo importante no es si en México hay un gobierno de izquierda, derecha o centro, sino los proyectos conjuntos con los que puedan trabajar con Estados Unidos: “Washington ya tiene experiencia con gobiernos canadienses de izquierda y derecha”. (EL ECONOMISTA, PORTADA Y EMPRESAS Y NEGOCIOS, P. 1 Y 22, LUIS MIGUEL GONZÁLEZ Y OCTAVIO AMADOR; EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 6, JUAN ARVIZU)

## **LLAMAN A ADELGAZAR EL SISTEMA ELECTORAL**

El sistema electoral mexicano es como una pirámide a la que, después de que hay una elección presidencial, se le suman más y más pisos, lo cual la vuelve cada vez más grande y costosa, advirtió el especialista Jorge Alcocer. En una ponencia impartida en el Club de Industriales, comentó que, desde la creación del IFE en 1990, con cada reforma electoral la autoridad electoral se ha vuelto más grande y compleja, adquiriendo funciones que no necesariamente debería de tener. Expuso que, ante la posibilidad de que tras las elecciones se diseñe una nueva reforma electoral, el Congreso debe buscar la manera de quitarle pisos a esa pirámide y así permitir que instituciones como el Instituto Nacional Electoral vuelvan a lo básico y sean más eficientes. (REFORMA, NACIONAL, P. 5, HÉCTOR GUTIÉRREZ)

## **LA EXCOMANDANTE RETA AL ABANDERADO PRIISTA A PROBAR QUE ES SECUESTRADORA**

Luego de recordar que la difamación es un delito, Nestora Salgado, candidata de Morena al Senado de la República, retó públicamente a José Antonio Meade, abanderado de la coalición Todos por México, a probar que es una secuestradora, como lo afirmó en el debate presidencial del pasado domingo. "La difamación es un delito

**MARTES 22 DE MAYO DE 2018**

@JoseAMeadeK, y te reto públicamente a que pruebes tus afirmaciones. Ya basta de que tú y el #PRI criminalicen a los luchadores sociales. ¡No nos vamos a dejar! #MeadeMiente”, escribió Salgado en su cuenta de Twitter, momentos después de concluido el debate. También convocó para este martes a una conferencia de prensa. (LA JORNADA, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 4, JOSÉ ANTONIO ROMÁN)

## **IECM: PODRÁN VOTAR 28 MIL 616 CAPITALINOS EN EL EXTERIOR**

Un total de 28 mil 616 capitalinos que se inscribieron en la lista nominal de electores residentes en el extranjero podrán votar en estas elecciones, lo que triplica la cantidad registrada en los comicios de 2012. Con esa cifra, la Ciudad de México ocupa el primer lugar de las entidades federativas con elecciones locales concurrentes para este año, al representar 15% de las 181 mil 256 personas inscritas en dicha lista a escala nacional, informó el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM). (LA JORNADA, CAPITAL, P. 26, MIRNA SERVÍN VEGA)

## **BARRALES OFRECE MAYOR SEGURIDAD EN LA CEDA; MIKEL BUSCARÁ SEDE DE LOS JUEGOS OLÍMPICOS**

La candidata de la coalición Por la CDMX al Frente, Alejandra Barrales, prometió mejorar las condiciones de seguridad de la Central de Abasto (Ceda). Barrales recorrió ayer los pasillos de la Central de Abasto, en donde repartió propaganda, mandiles naranjas con los logotipos de Movimiento Ciudadano y bolsas de mandado. Al insistir cuáles serían las medidas a implementar en la Ceda, para mejorar las condiciones de seguridad e infraestructura, respondió: “Tenemos que reforzar la capacidad de reacción, tenemos que reforzar la presencia de elementos de seguridad”. Por su parte, Mikel Arriola, candidato del PRI, garantizó que de llegar a la jefatura de Gobierno gestionaría que la Ciudad de México sea sede de los Juegos Olímpicos 2032. Criticó que la izquierda redujera el presupuesto al deporte, de 370 a 233 millones de pesos y, a cambio, convirtió los espacios públicos para hacer negocio y favorecer a los delegados. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 1 Y 2, PHÉNÉLOPE ALDAZ Y DIANA VILLAVICENCIO)

## **DENUNCIAN A GRACO ANTE LA FEPADE**

El candidato a la gubernatura de la coalición Por Morelos al Frente, Víctor Caballero, denunció ante la Fepade al gobernador Graco Ramírez por el presunto uso de recursos de la entidad para apoyar la campaña de Rodrigo Gayosso, candidato de la coalición Juntos por Morelos. Argumentó que el gobernador realiza eventos sobre obras públicas y el impulso a programas estatales, por lo que se agrava el delito. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 19, J. MIRANDA)

## **SALA SUPERIOR**

### **LA CAPACITACIÓN Y EL PROFESIONALISMO CONSOLIDAN LA DEMOCRACIA EN MÉXICO: OTÁLORA MALASSIS**

La magistrada presidenta de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Janine M. Otálora Malassis, aseguró que la capacitación y el profesionalismo del personal que integra este órgano electoral permitirán consolidar la democracia en México como la mejor forma de gobierno. Al participar en la ceremonia de entrega de diplomas de la Maestría en Derecho Electoral con orientación profesional, modalidad escolarizada, primera generación, 2017-2018, Otálora Malassis recalcó que el TEPJF apuesta por el



Instituto Electoral del  
Estado de Querétaro

# Resumen de información nacional

**MARTES 22 DE MAYO DE 2018**

profesionalismo de todas y todos sus integrantes. Las magistradas y los magistrados “estamos seguros de que un personal más profesional y capacitado atenderá en tiempo y forma, y con la calidad requerida, los asuntos que llegan a este Tribunal, de quienes vienen a pedirnos justicia. Creemos firmemente que un personal más profesional y capacitado ayudará a consolidar la democracia en nuestro país como la mejor forma de gobierno y como un patrimonio para la presente y las futuras generaciones”, dijo. Por su parte, el magistrado de la Sala Superior Felipe de la Mata Pizaña destacó que el TEPJF no es un tribunal ordinario, sino un tribunal constitucional especializado en la defensa de derechos electorales, que además carga con el peso de garantizar una democracia con un diseño institucional complejo, como es la mexicana. En la ceremonia estuvieron presentes el magistrado de la Sala Superior del TEPJF Felipe Alfredo Fuentes Barrera la magistrada presidenta por ministerio de ley de la Sala Regional Especializada, Gabriela Villafuerte Coello, y el magistrado de la Sala Regional Toluca Alejandro David Avante Juárez. (NOTIMEX.GOB.MX, REDACCIÓN; PRENSA: LA RAZÓN, MÉXICO, P. 7, LAURA ARANA; INTERNET: OAXACA CAPITAL.COM, REDACCIÓN; RADIO: FORMATO 21, ENRIQUE CUEVAS BÁEZ, GRUPO RADIO CENTRO)

## **EL PRINCIPIO DE PARIDAD DE GÉNERO Y LA ADOPCIÓN DE ACCIONES AFIRMATIVAS: ¿CORREGIR O TRANSFORMAR?/ ALEXANDRA AVENA KOENIGSBERGER Y REYES RODRÍGUEZ MONDRAGÓN**

Desde que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) emitió la famosa sentencia SUP-JDC-12642/2011 en 2011, mejor conocida como la sentencia de “las Juanitas”, y posteriormente, en 2014 con la incorporación del principio de paridad de género en el texto constitucional por parte del Congreso, la concepción de género ha cobrado mayor relevancia y se ha insertado en el centro del debate político actual. El TEPJF ha contribuido a que el principio de igualdad o paridad de género sea entendido de una manera más amplia. Así, ha distinguido entre la paridad cuantitativa y la paridad cualitativa. Mientras que la primera se refiere a equiparar el número de candidaturas de hombres y mujeres para los cargos de elección popular, la segunda garantiza que en la postulación que haga cada partido político, se postulen de manera equitativa hombres y mujeres tanto en aquellas circunscripciones perdedoras como en las ganadoras, según la fuerza política de cada partido. Para el mejor cumplimiento de la vertiente cualitativa de la paridad de género, se ha elaborado una distinción entre paridad horizontal y vertical. La paridad horizontal se refiere a que, en una elección, por ejemplo, de una entidad federativa, haya una cantidad equitativa entre hombres y mujeres para el puesto de la presidencia municipal. Por su lado, en esta misma elección, la paridad vertical implica que la planilla de cada ayuntamiento esté conformada de manera igualitaria. Es decir, que haya una paridad entre todas las postulaciones para ocupar los distintos cargos dentro del ayuntamiento. Estas acciones afirmativas han logrado avances significativos en la inclusión de las mujeres en la vida política del país. (INTERNET: NEXOS.COM.MX, ALEXANDRA AVENA KOENIGSBERGER Y REYES RODRÍGUEZ MONDRAGÓN)

## **ANAYA ACUSA MENTIRAS DEL TABASQUEÑO**

Ricardo Anaya y Andrés Manuel López Obrador siguen enfrascados en su pleito. Mientras el candidato de Morena lo atacaba en Jalisco, el abanderado presidencial de la coalición Por México al Frente sostenía el tono rijoso contra el tabasqueño, a casi 24 horas del debate del domingo en Tijuana. En el bastión panista de la delegación Benito Juárez, ante miles de simpatizantes, Anaya afirmó que cuando López Obrador era jefe de Gobierno, la inversión se cayó en la Ciudad de México. “Ustedes lo vieron ayer [domingo], nuevamente López Obrador mintiendo y faltando a la verdad, queriéndonos hacer creer que con él va a haber inversión, empleo y prosperidad. Ayer le demostramos que cuando él fue jefe de Gobierno —y lo dice el censo económico— se cayó la inversión”, sostuvo. En espera de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación valide su candidatura al Senado, el exjefe de Gobierno

**MARTES 22 DE MAYO DE 2018**

Miguel Ángel Mancera subió al templete a “felicitar” a Anaya por haber triunfado, dijo, en el debate. “De nueva cuenta se llevó el debate Ricardo”, celebró. (PRENSA: REFORMA, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 6, MAYOLO LÓPEZ)

## **DIECINUEVE EXGOBERNADORES APUNTAN AL CONGRESO**

Por primera vez llegó a 19 el número de exgobernadores que buscan un espacio en el Congreso de la Unión, aunque sólo seis lo hacen por la competencia de votos y 13 tienen asegurado un lugar por la vía plurinominal; la mayoría es del PRI, al sumar 11, más dos que gobernaron como priistas, pero que ahora están en otros partidos; otros cuatro son panistas y sólo dos de la izquierda. Hace seis años, en las elecciones federales que renovaron el Senado de la República y la Cámara de Diputados, 16 exgobernadores llegaron al Poder Legislativo federal, con lo cual se marcó el primer récord de exgobernantes como senadores y diputados federales. Ahora hay 19 en las listas de candidatos de mayoría y plurinominales del PRI, PAN y Morena; esta vez, el PRD está desaparecido, pues a pesar de que en 2012 ganó la Ciudad de México con Miguel Ángel Mancera, en este proceso electoral el exjefe de Gobierno es candidato plurinominal de la derecha panista. En la lista de los 11 exgobernadores priistas está José Reyes Baeza, de Chihuahua; Fernando Moreno Peña, de Colima; César Camacho Quiroz, del Estado de México; Manuel Andrade, de Tabasco, quien en el último día de diciembre de 1999 inauguró la etapa de anulación de elecciones por criterios del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, por la causal abstracta, aunque en la repetición de la elección ganó por una mayoría innegable. Todos ellos están en la búsqueda de los votos de los ciudadanos a quienes en algún momento gobernaron para convertirse en senadores. (PRENSA: EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 8, LETICIA ROBLES DE LA ROSA)

## **TEPJF CORRIGE AL PRD EN IGUALA POR IMPOSICIÓN**

Por principio de paridad de género, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) debe otorgar la candidatura a Zulma Carvajal, en Iguala, Guerrero. Este martes vence el plazo; sin embargo, el sol azteca ha sido omiso ante la resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación que le ordenó otorgar la candidatura a la presidencia municipal a Carvajal Salgado para preservar el principio de paridad de género. “Hago un llamado a mi partido, a Jesús Ortega, a Ángel Ávila, secretario general del Comité Ejecutivo Nacional, así como a mi compañera Rogelia, secretaria de Igualdad de Género, para que en un acto de congruencia no vayan a omitir este mandato judicial y que hagan que el PRD recupere la credibilidad que tanto ha perdido aquí en Guerrero”, afirmó. En entrevista, Carvajal explicó que el Comité Ejecutivo perredista impuso a Óscar Díaz Bello para contender por la municipalidad en Iguala; sin embargo, esta persona ya ha sido candidato en los últimos tres procesos electorales. (PRENSA: LA RAZÓN, MÉXICO, P. 5, ANTONIO LÓPEZ)

## **SERÁ NECESARIO UN CORTE DE CAJA DESPUÉS DEL 1 DE JULIO: CÓRDOVA VIANELLO**

El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, advirtió que una vez pasado el proceso electoral del 1 de julio, habrá que hacer una profunda reflexión sobre el sistema electoral. En el marco del seminario “México 2018: La responsabilidad del porvenir. La política y su compromiso con el desarrollo”, dijo que esta elección hay que cerrarla bien, pues la reforma del 2014 permite conducir este proceso con las garantías necesarias para que el voto se ejerza en libertad y sea contado bien, “pero luego vale la pena reflexionar hacia dónde queremos encaminar nuestro sistema electoral”. Agregó que de manera muy seria y responsable, tendrá que hacerse un corte de caja de lo que funcionó y de lo que hay que mejorar de esta reforma,

**MARTES 22 DE MAYO DE 2018**

“porque hay aspectos que pueden perfeccionarse, que se quedaron eventualmente inconclusos y que deben ser objeto de una reflexión nacional”, acotó. En el Club de Industriales, ante Luis Carlos Ugalde, exconsejero presidente del otrora IFE, y Jorge Alcocer Villanueva, director general de la revista Voz y Voto, Córdova Vianello estableció que en materia electoral debemos regresar a lo básico, para que la autoridad electoral se dedique sólo a la organización de las elecciones y que sea el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación el que se dedique a resolver las disputas partidistas. (PRENSA: OVACIONES, NACIONAL, P. 3, PATRICIA RAMÍREZ)

## **ENTIDADES FEDERATIVAS**

### **JALISCO**

#### **NARCO ATENTA CONTRA EXFISCAL**

El exfiscal general de Jalisco y actual Secretario de Trabajo, Luis Carlos Nájera, fue objeto de un atentado por parte de un grupo de sicarios en calles céntricas de Guadalajara. El resultado del ataque fallido dejó siete lesionados, uno de ellos de gravedad, seis detenidos y una ciudad colapsada por persecuciones y narcobloqueos. El exfiscal acudió a un restaurante en la colonia Lafallete para una reunión de trabajo, alrededor de las 17:10 horas. (REFORMA, NACIONAL, P. 1, STAFF)

### **MICHOACÁN**

#### **ARRESTAN A EXPOLICÍA POR SECUESTRO DE CANDIDATA EN MICHOACÁN**

La Procuraduría General de Justicia del Estado de Michoacán detuvo a una mujer presuntamente relacionada con el secuestro de María de Lourdes Torres Díaz, candidata de la coalición Juntos Haremos Historia, para la presidencia municipal de Álvaro Obregón. La dependencia estatal informó que se trata de María del Socorro M., quien fue un elemento de la Policía Ministerial hasta el año 2012, cuando el Instituto Mexicano del Seguro Social la pensionó por supuestos problemas de salud. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 19, CARLOS ARRIETA)

### **VERACRUZ**

#### **ABOGADOS DE DUARTE ALEGAN MALA FE CONTRA SU CLIENTE POR PRUEBAS APÓCRIFAS**

Durante la audiencia del exgobernador de Veracruz Javier Duarte, sus abogados señalaron ante el juez de control de Ciudad de México que hay datos de prueba que evidencian la mala fe de la Fiscalía General del Estado en la investigación contra su cliente, ya que, dijeron, detectaron documentos apócrifos para acusarlo de peculado. Entre otros aspectos, las autoridades de Veracruz acusan a Duarte de ordenar una transferencia de 220 millones de pesos de la Comisión del Agua del estado a una cuenta de la Secretaría de Finanzas y Planeación, pese a que eran recursos etiquetados para otros fines. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 11, CÉSAR ARELLANO GARCÍA)

MARTES 22 DE MAYO DE 2018

## INFORMACIÓN RELEVANTE

### PEÑA NIETO PIDE VER LOGROS Y AVANCES DE ESTE SEXENIO

El presidente Enrique Peña Nieto realizó una enérgica defensa de los avances alcanzados por el país en su administración y, tras reconocer que aún falta mucho por hacer, demandó no poner todo en la canasta de que todo está mal y reconocer lo avanzado. El mandatario reconoció lo hecho en administraciones pasadas, pues un país, dijo, no se construye en seis años, “una nación no se modela en una sola administración”. Aclaró que hay gobiernos con los que se ha avanzado y retrocedido. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 4, FRANCISCO RESÉNDIZ)

### GRUPO DE LIMA DENUNCIA FARSA; MÉXICO DESCONOCE ELECCIONES VENEZOLANAS

La respuesta internacional a la reelección de Nicolás Maduro no se hizo esperar. Los países del Grupo de Lima desconocieron los resultados de la elección venezolana llevada a cabo un día antes por no cumplir estándares internacionales de un proceso democrático transparente ni asegurar una contienda justa. Esto se suma a las denuncias de los oponentes de Maduro, quienes pidieron que se repitan los comicios debido a irregularidades, después de que el presidente fuera reelegido de manera oficial por otros seis años. Además, Estados Unidos endureció las sanciones financieras contra Venezuela, lo que dificultará a Caracas vender activos estatales tras la reelección de Maduro. En tanto, el gobierno de México informó que no reconoce los resultados de las elecciones de Venezuela, donde se reeligió al presidente Nicolás Maduro, y llamó a consultas a la embajadora mexicana en el país sudamericano, Eréndira Paz. La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) dio a conocer que México no reconoce la legitimidad de la jornada electoral de Venezuela por no cumplir con los estándares internacionales de un proceso democrático, libre, justo y transparente. (REFORMA, NACIONAL, P. 13, REUTERS Y EFE; LA JORNADA, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 19, ANGÉLICA ENCISO)

### SEGOB RECONOCE LABOR EN MATERIA DE PROTECCIÓN CIVIL

El titular de la Secretaría de Gobernación (Segob), Alfonso Navarrete Prida, reconoció el esfuerzo del personal que labora en el Centro Nacional de Comunicaciones y del Comité Nacional de Emergencias de la Coordinación Nacional de Protección Civil. El funcionario federal destacó que México cuenta con un Sistema Nacional de Protección Civil consolidado, que se mide en función del número de vidas salvadas durante la presencia de tormentas, huracanes, temblores, entre otros. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4, ALBERTO MORALES)

### BANCOS IGNORARON CINCO HACKEOS ANTERIORES

El ciberataque que afectó el sistema financiero bancario tuvo sus primeros ensayos desde octubre de 2017. En una operación de apertura de cuentas y retiro de efectivo por supuestos clientes se lograron sustraer al menos dos millones de dólares a través de la conexión al Sistema de Pagos Electrónicos Interbancarios. Según el director de Ciberseguridad de la empresa especializada Mnemo-CERT, Eduardo Espina, el modus operandi es muy similar al reportado por el Banco de México sobre el ciberataque que hasta el momento ha arrojado pérdidas para los bancos por 300 millones de pesos. En aquel entonces, ningún banco o autoridad reportó el incidente y, al tratarse de un monto pequeño, pasó desapercibido. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y CARTERA, P. 1 Y 3, ANTONIO HERNÁNDEZ)

MARTES 22 DE MAYO DE 2018

## DEFENSA DE ELBA PRESENTA QUEJA EN CIDH POR JUECES

La defensa de Elba Esther Gordillo presentó ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) una queja en la que afirma que autoridades judiciales se confabularon con la Procuraduría General de la República para permitir jueces a modo y convertir a la maestra en una presa política. Marco Antonio del Toro, abogado de la exludera sindical, presentó su recurso en la sede de la Organización de los Estados Americanos de la que depende la CIDH, en Washington. (REFORMA, NACIONAL, P. 12, ABEL BARAJAS)

## GASOLINA NO BAJA PESE A “ESTÍMULOS”

El “estímulo” que el gobierno federal otorga actualmente al impuesto a los combustibles es el más alto desde que se creó ese mecanismo en 2017. Sin embargo, esta medida no ha sido suficiente para que los precios de venta al público descendan o se frene el alza. Esta semana se otorgó un “estímulo fiscal” de 70.2% en la gasolina Magna, puesto que de los 4.59 pesos por litro que el gobierno tiene autorizados cobrar de impuesto especial sobre producción y servicios sólo cobrará 1.37 pesos. El precio de dicho combustible ha pasado de 16.28 pesos al cierre de 2017 a 17.89 pesos actualmente y sigue subiendo. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y DINERO, P. 1 Y 6, PAULO CANTILLO)

## GÉNEROS DE OPINIÓN

### EL MAESTRO Y MARGARITA/ JORGE ALCOCER V.

En la que quizá sea su obra maestra, el autor ruso Mijaíl Bulgákov pone en boca de su personaje la frase “a veces la mejor forma de destruir a un hombre es dejar que él mismo escoja su destino” (El maestro y Margarita). Creo que la hoy excandidata presidencial sin partido, Margarita Zavala, ha enviado ese mensaje a Ricardo Anaya, quien no sólo le arrebató la candidatura sino que la empujó a salir del partido blanquiazul. Con su intempestiva renuncia, anunciada ante las cámaras del Canal de las Estrellas, en su programa estelar de entrevistas de temporada (Tercer Grado), la ex primera dama se bajó de un ring en el que nada tenía ya que pelear y dejó plantada la pica que anuncia su participación en la disputa que dará inicio la noche del domingo 1 de julio, ya sea que Ricardo Anaya se alce con la victoria o tenga que reconocer que las tendencias no le favorecen. Antes de hablar de los escenarios que Margarita tiene por delante, permítanme una crítica a su discurso de retirada. Justificar la renuncia con dolorida queja por la inequidad que marca la participación de los candidatos independientes en las contiendas electorales es, además de extemporáneo, de una ingenuidad que raya en lo pueril. [...] Ingenuo es venir a descubrir, a la mitad de la campaña, que la inequidad en el financiamiento público de los partidos políticos respecto de los candidatos independientes es monumental, lo mismo que en el acceso a los spots en TV y radio. La inequidad se magnifica tratándose de los candidatos presidenciales sin partido, aunque fue la propia Margarita quien ganó el juicio mediante el cual los magistrados de la Sala Superior, haciendo de la ley cera y pabulo, la autorizaron, y de rebote al “Bronco”, a recibir financiamiento privado por más de 400 millones de pesos. (REFORMA, OPINIÓN, P. 9, JORGE ALCOCER V.)

### DEMASIADO PROTAGONISMO/ MANUEL J. JAUREGUI

El INE de Lorenzo Córdova los escoge, y claramente en el caso de Yuriria Sierra y, en menor grado, León Krauze, los moderadores del “debate” presidencial del domingo, le falló por arriba de la portería y las gradas.

**MARTES 22 DE MAYO DE 2018**

Ambos, pero sobre todo Sierra, resultaron demasiado protagónicos, metiches y estorbosos. En ocasiones parecía como si se les olvidara que el debate era entre los candidatos y no ellos contra los candidatos. Esta mala conducción deslució mucho el evento, haciendo que el público se aburriera y lo dejara a medias. Sin duda que por malo contribuirá a que el tercero y último debate logre una audiencia muy baja, lo cual no es bueno desde el punto de vista de que la competencia política es buena para la democracia. [...] Alabamos, conste, en el primer debate la excelente moderación de Denise Maerker y Sergio Sarmiento. Sierra y Krauze —sobre todo Sierra, a quien los memes la hicieron pedazos después del debate— no lograron alcanzar la barra que como ejemplo les dejaron Maerker y Sarmiento. [...] Teniendo como título “Participación ciudadana”, nos parece aberrante que el público haya estado en el evento como simple escenografía y que finalmente sólo preguntaran unos cinco ciudadanos, dos de ellos apabullados por los moderadores, que más bien resultó que eran inmoderados. Con tanto dinero público que se gastan igual el INE que el Trife (sic), era como para que organizaran mejor las cosas a favor de la democracia. No resulta para nada proporcional y conmensurable lo que el INE y el Trife se gastan de dinero público con relación a lo que actualmente aportan a la vida democrática de México. (REFORMA, OPINIÓN, P. 17, MANUEL J. JÁUREGUI)

## **RETRATO HEREJE/ CDMX: LA EXTINCIÓN DEL PRD/ ROBERTO ROCK L.**

Poder inamovible por más de dos décadas, desde que en 1997 conquistó el poder de la capital del país, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) encara el riesgo de ser reducido a una expresión minúscula en la Ciudad, lo que puede traerle los efectos de un cataclismo en el resto de la nación. La fuerza de Morena en la Ciudad de México se expresará en las elecciones de julio próximo como un viento de fuego incluso en los principales enclaves de poder perredista, de acuerdo con todas las encuestas y estudios internos en poder de los partidos. [...] Las fuentes consultadas refieren incluso el desplazamiento que ha experimentado el propio Miguel Ángel Mancera, quien tras haber conquistado con una votación histórica y bajo las siglas del PRD el gobierno de la ciudad en 2012, ha quedado reducido a ser candidato a senador de lista del PAN propuesto por su dirigencia en Chiapas. El señor Mancera busca eludir así una restricción constitucional (artículo 58) que impone restricciones a gobernadores y jefe de Gobierno que, en el periodo de su encargo, aun si solicitan licencia, pretendan ser senadores por la misma jurisdicción que gobiernan. Esta forzosísima apuesta es analizada en el Tribunal Federal Electoral (sic), que deberá votar en los próximos días si Mancera es o no elegible para ocupar un escaño en la Cámara alta. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 15, ROBERTO ROCK L.)

## **LO BUENO DEL DEBATE/ MIGUEL CARBONELL**

Intentando encontrar los aspectos positivos del debate, creo que en medio de los dimes y diretes, de los insultos y descalificaciones, de los malos chistes y las interrupciones de los moderadores, pudimos observar el domingo en la noche una serie de propuestas que vale la pena señalar. En la intervención de AMLO destacó el anuncio de la incorporación de Alicia Bárcena al equipo diplomático de su futuro gobierno, como representante de México ante la ONU. [...] Respecto a la participación de Ricardo Anaya cabe destacar la propuesta de bajar el IVA a la mitad en los estados fronterizos con la Unión Americana. Se trata de una propuesta que da en el blanco de una necesidad evidente: debemos hacer más competitiva nuestra frontera norte. [...] De las propuestas de José Antonio Meade vale la pena destacar una que quizá a muchos les pasó de largo, pero es una de las grandes claves del desarrollo nacional: la necesidad de extender la red de gasoductos, para llevar gas hacia la mitad y la zona sur del país. [...] Aunque en algunos momentos fueron cortantes y quizá un poco protagónicos, lo cierto es que León Krauze y Yuriria Sierra hicieron un gran esfuerzo por intentar obtener respuestas puntuales de los candidatos y evitaron los

**MARTES 22 DE MAYO DE 2018**

típicos rollazos que caracterizan a los políticos mexicanos. Son dos de nuestros mejores periodistas y estuvieron a la altura del reto. [...] También hubo momentos que fueron vergonzosos y que demuestran las limitaciones expresivas, intelectuales y hasta de personalidad de los candidatos, incluyendo particularmente al que —en mala hora— el Tribunal Electoral puso en la boleta y que fue un invitado de relleno, ocurrente como siempre, pero que no debería haber estado. (EL UNIVERSAL, OPINIÓN, P. 21, MIGUEL CARBONELL)

## **LA FERIA/ “EL TRAMPAS” DA LECCIONES DE MORAL/ SALVADOR CAMARENA**

Dado a las cosas místicas, “el Trampas” tuvo un día no muy lejano una nueva revelación. El señor del “Trampas” — que por lo visto nunca lo abandona ni lo deja en santa paz— le encomendaba una nueva tarea. Deja todo, le dijo ese su Señor, y vete a conseguir las firmas para que en 2018 seas candidato sin partido a la Presidencia de la República. No es de conocimiento público que “el Trampas” haya repelado: “Pero señor, cómo me pides eso, recuerda que en la pasada campaña prometí quedarme en mi puesto, recuerda que el estado que votó por mí no es cualquier Huiscolco de los Membrillos; es, ni más ni menos, Nuevo León”. Nada. Sin chistar “el Trampas”, que se cree sus visiones como los tontos sus excusas, montó en prieto potro y al cabo de varios meses entregó al INE poco más de dos millones 34 mil apoyos, firmas de ciudadanos con las que quiso cubrir el trámite legal para ser registrado como candidato a Los Pinos. Qué hombría, qué capacidad, qué popular nos salió este independiente, dijo nunca nadie en la Comarca al ver que “el Trampas”, contrario a la fama que tienen los norteros, se puso generoso y entregó más del doble de las firmas requeridas por la ley (866 mil). No tardó en salir el peine: de todos esos apoyos entregados por “el Trampas”, 41.7% eran válidos, los demás, balines: firmas de muertos, de no aparecidos, duplicadas, fotocopias y una sarta de apoyos espurios. Campeón en victimismo, “el Trampas” clamó al cielo por la injusticia: jueces del olimpo priista, protéjanme del INE rigorista que no quiere dejarme participar. Doce veces fue “el Trampas” a revisar cómo iban sus firmas, todas le fueron abiertas las puertas, pero ante el Tribunal puso cara de gato con botas (esas ya las tenía) y cuatro de los siete magistrados se compadecieron de su desdicha: mírenlo, tan indefenso, qué tanto son 158 mil firmas simuladas, quién no ha colado —a ver si es chicle y pega— 205 mil copias de credencial de elector cuando en la convocatoria te pedían la original, a cuántos de nosotros no se nos han duplicado por error 266 mil apoyos a la hora de entregar la documentación de un trámite. ¿Ven? A máximos chanchullos, máximos derechos, fue el mensaje de esos magistrados, herederos legítimos de la tradición priista de que la ley es para torcerse. Gracias, contestó “el Trampas” emocionado, le dedicó este triunfo a mi mamacita, qué Juárez ni qué Morelos, al diablo las constituciones. (EL FINANCIERO, NACIONAL, P. 48, SALVADOR CAMARENA)

## **ASÍ DE SENCILLO/ BAJAR AL “BRONCO” DE LA ELECCIÓN/ GABRIEL BAUDUCCO**

Mañana a las 11, intentarán bajar a Jaime Rodríguez Calderón de la contienda electoral. ¿Qué pasó con la denuncia presentada en enero por los diputados Samuel García y Mariela Saldívar, de Movimiento Ciudadano, contra el candidato a la Presidencia y gobernador con licencia de Nuevo León? Este miércoles, habrá una audiencia de alegatos en el INE. Si cualquiera de las denuncias presentadas en su contra toma cuerpo y se comprueba la infracción, “el Bronco” quedaría fuera de la boleta. En el escrito presentado por los diputados queda claro que las irregularidades en el registro de los apoyos ciudadanos (asunto que fue perdonado por el Trife [sic]) es sólo una de las cuatro patas en las que sustentan la demanda. También está el hecho de la participación de funcionarios del gobierno de Nuevo León en la campaña; hecho que merece una pena, según marca el artículo 11, fracciones primera y cuarta, de la Ley General en Materia de Delitos Electorales. (EL HERALDO DE MÉXICO, EL PAÍS, P. 15, GABRIEL BAUDUCCO)